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书稿策划原来也没那么难
□王利波

徐海先生在其著作《出版的正反面》中，将编辑分为
六等，能策划、能组稿的编辑被他列为第一、第二等的优
秀编辑。确实，策划组稿能力对一位编辑来说，是最可
贵的能力，也是其成就感、价值感的最大来源。业内最
优秀的出版人，无不拥有出色的策划组稿能力。

但不得不承认，这样的编辑在一家出版社中总是少
数，很多编辑可能从没有策划或组织过一部书稿。年轻
编辑哪怕有策划的志气，一开始也常常不知从何起步。
前两天就有一位编辑来找我，这名编辑所在的部门主要
承担社里的主题图书以及其他类似项目，她已经是骨
干，但不甘心只做主题图书，还希望能策划些市场书，但
接连提了几个思路，都不被认可，她感到泄气和苦恼。
当我告诉她自己曾经历的无数次挫折后，她明显松了一
口气。我也因此想到把谈话的内容扩充整理出来，也许
会对年轻编辑有所启发。

辗转找到“自己的园地”

年轻编辑进入出版社，围绕着自己的专业领域开发
选题，是最顺理成章、也较为容易成功的路子，这也是我
最初的选择。从人大哲学系硕士毕业进入出版社后，我
先是跟着社内一位资深编辑一起责编张岱年先生主编
的《中国文史百科》。熟悉基本规范流程后，我就想着策
划组稿的事。我一直很好奇俄罗斯这样一个产生了无
数大文豪的民族，究竟有着怎样独特的哲学和信仰。20
世纪90年代末，国内一度出现了翻译“俄罗斯白银时
代”文学作品的小热潮，一些长期被忽视的作家诗人的
著作被引进国内出版。我于是提出翻译出版俄罗斯宗
教哲学著作的想法。当时的分管领导不太支持，有次社
长来我们办公室，我直接向他争取，竟被应允。通过导
师的帮忙，我邀请了中国社科院哲学所的贾泽林、李树
柏和北大的徐凤林几位教授来组织译丛，一共六册，有
别尔嘉耶夫的《精神王国与恺撒王国》、索洛维约夫的
《西方哲学的危机》等。2000年丛书出版后，参与的学
者们觉得做了一件应当做的好事，时任我社副总编辑的
黄育海先生还表扬了我。当我考虑着下一步能不能做
西方哲学书时，发行部的同志出来阻止了：你这套书，印
了4000册，估计后面会有库存，以后就别做哲学书了。
虽然有些不甘和遗憾，但发行部的声音向来有比较大的
权威，我不能无视，也找不出反驳的理由，不得不作罢。
接下来该做什么呢？我不得不重新寻找方向。

当时我已正式分配到政治编辑部，主要编主题图书
和地方部门的定制书，许多书稿的质量并不好，让我很
头痛。室主任杨淑英大姐很能干，组织了不少党史、社
会学领域高端学者的著作。党史名家的书稿，我经验
少，自然无缘参与，社会学的参与了一本。我当时就想
跟着组社会学的书稿，而且希望更有思想性一些。一
天，我读到孙立平老师的一篇访谈，谈他为什么用“断
裂”这个词来概括转型期中国的社会特征。我通过朋友
要到了孙老师的联系方式，独自去北京拜访了他。在清
华蓝旗营的家中，孙老师谈到他和学生在做的一些调
研，包括口述史项目，倾听过程中我感受到了一位社会
学家强烈的问题意识和社会责任感。孙老师最后表示，
如果出版社愿意的话，他有兴趣整理一下近年来所写的
文章，题目差不多可以取为《转型与断裂》。我兴冲冲回
到社里汇报，但领导顾虑文章汇编不好卖，话题也较为
敏感，否决了这个选题。我很沮丧，同事劝我不要再争
取了。我只好回了孙老师，之后再也不好意思继续联
系。这本书后来在其他出版社出版了。

这之后，我看到市场上中国史方面的图书热起来，
就想着去尝试。由于某个机缘，我跟人大历史系的夏明
方老师取得了联系。夏老师善解人意，我去拜访的时
候，他约了人大清史所的黄兴涛老师等几位青年学者。
可惜我的视野实在太窄，当时的资讯又没现在发达，功
课做不到位，他们的讨论一深入，我根本接不上去，惭愧
又尴尬，最后也就无功而返。这让我明白组织历史学书
稿，尤其是学术书，门槛是比较高的，没有相应的知识储
备，组稿是困难的。

做学术出版不知往哪个方向走，我就尝试策划普及
类读物，思路还是围绕着大学生群体。先是想做各个学
科的名著导读，但因为要求提得很高，作者队伍根本组
织不起来。后来又想引进海外关于培养大学生综合素
质的教材，但发行部认为大学出版社做最合适，我社没
有相应渠道——后来我真的跟浙大以及浙江省教育厅
有关部门联系，做成了两本相关的教材，这是后话。印
象深刻的另一次失败经历，是我拜访时任浙大人文学院
常务副院长廖可斌教授，提出请当时任人文学院院长的
金庸先生做主编，他任执行主编，编撰“人文通识读
本”。他被我说动，召集了人文学院各个系的主任一起
到茶室讨论怎么来编。教授们各持己见，机锋迭出，廖
院长为人温和，不是乾纲独断的组织者，我这个小编辑
更无能应对能言善辩的教授们，两次讨论都没达成统一
意见，计划无果而终。

当时我几乎是科室里最年轻的，不承担科室重要任
务，同事们由着我在各个方向上摸索，我的笔记本里记
载了收集到的各种信息，大多数约稿不是被作者婉拒就
是发行部不看好。当然也有一些是成功的，比如2003
年策划了《揭开真相——〈南方周末〉知名记者报道手
册》一书，出版后好几位记者朋友来索要，书很快重印，
当时也比较开心。更多的时候则是焦虑和迷茫——进
社已经六七年，手头编的大部分书稿平庸乃至无聊，我
觉得自己是在浪费生命。

2005年前后，经过几番交流和思考，我决定组织翻
译政治学领域的学术著作。因为跟科室的门类合拍，领
导很快点头。我找到景跃进老师和张静老师——他们
夫妇俩我读研时就认识了，请他们帮我选书，并邀请其
他编委。两位老师的眼光很独到，“政治与社会译丛”第
一辑里卡尔·波兰尼的《大转型：我们时代的政治与经济
起源》2007年出版后，很快两次重印。我在承担主题图
书和系统图书之外，终于找到了一块个人可以耕耘的园
地，虽然引进版权、物色译者、改稿、找设计师等所有出
版环节需要独力完成，经常要利用晚上时间看稿，但我
不觉其苦，每一本著作所探讨的问题都吸引着我，我感

觉自己是在修习一门新的有无穷魅力的学科。我体会
到了融求知与工作于一体的快乐！

保持对新信息的敏锐性

在做一个出版项目的时候，往往会有新的机缘、新
的信息向你敞开，就看你是不是有心，能不能去追踪。
在组织译丛的过程中，我有次去拜访浙大的郁建兴老
师，他向我推荐了郑永年教授的英文著作《全球化与中
国国家转型》，这本书一下子把我吸引住了。后来去清
华看望景老师时，一旁的张小劲教授建议我组织翻译海
外研究中国当代问题的著作，我就想把译丛分成两个系
列，交叉出版，郑老师的这部著作就被纳入第二辑。郑
老师在我的请求下，向我推荐了许多海外著作，涉及中
国转型过程中许多值得探讨的现象和问题。因为西方
学者观察中国问题的视角通常比较独特，观点又比较敏
感，我必须看过才能决定是否引进，哪怕整体立场没问
题，审稿过程中也不得不字斟句酌，所以做译丛第二辑
可谓十分辛苦，但我由此得到的训练也是前所未有的。
出版后市场的反馈也给了我激励。

在《全球化与中国国家转型》出版后，郑老师把他的
《中国模式》书稿交给我，其时中国的发展模式被国际社
会热议。该书出版后，上了很多榜单，还上了中央党校
的学员推荐书单。郑老师当时在某报开专栏，他的文章
理性独到，广受追捧，我建议他以专题形式整理出版多年
来的文章和演讲，得到他的认可。但这一建议被社里否
定，认为已发表过的文章汇编起来，不会有多少人感兴
趣，还做好几本，风险太大。我相信自己的判断，又汇报
了两次，最后社里同意了。“郑永年看中国”系列出版后，
受到市场的热烈欢迎，尤其是第一本《保卫社会》，被推荐
为广东全省党员干部的理论读物。整套书累计发行了
30多万册。之后两三年，科室组织主题图书、党政部门
培训教材的重任落到我头上，我就拉着一位在中央党校
学报待过多年的新进编辑，一起做“译丛”和其他一些学
者的著作。郑老师则成为我始终保持联系的重要作者，
近两年又在我社陆续出版了他的《制内市场：中国国家主
导型政治经济学》《共同富裕的中国方案》等著作，《保卫
社会》也在修订后重新出版。编辑是与书一起成长的，编
辑不同的书、交往不同的人，你的内在成长速度是不一样
的。不知不觉中，我已来到了一个比较开阔的地方。

组成目标一致的项目团队

编辑职业的一大挑战，也是魅力所在，就是不断与
可能性相遇。2015年八九月份，社里安排我分管文史
出版中心。我社的文史图书板块，曾经创造过辉煌，八
九十年代出版的“世界文化丛书”，是业内非常响亮的图
书品牌。之后的中国社会史丛书、学人自述等系列，也
在学界有一定影响力。可惜的是，老编辑一退休，没有
年轻编辑跟上，学术资源和品牌都流失了。我接手时，
科室的基本产品是以地方志为主的系统定制书，7个编
辑，2个是刚招聘进来的，其余的也不做市场书。我不可
能把原来的产品线拉过来（痛惜的是上文提到的编辑离
职后，“译丛”也无人接手，很快终止），只能调整图书结
构，做强文史板块。这于我是一个不小的挑战。

市场书是一定要起步的，做什么却着实费了一番研
究和思考。最后决定带领两位新编辑开发世界史领域
的产品线。一则她们的专业就是世界史，能很快上手；
二来世界史和全球史板块出版前景广阔。我想了一个
容易让人记住的丛书名“好望角”，一开始就明确了书系
的定位、选书的标准，带领两位年轻编辑（两年前又增加
了一位）缓慢而坚定地推进。截至目前，书系出版16
种，销售65万册，已成为世界史板块最有号召力的品牌
之一。与此同时，聚焦浙江深厚的历史文化，我先后策
划或组织了《浙江婺剧口述史》、“浙江考古与中华文
明”、《浙江儒学通史》、“浙学经典读本”“知宋书系”“大
运河与中国古代社会”等一系列出版项目，既汇聚了一
批优秀学者资源，同时又形成鲜明的品牌特色。

2020年底，随着编辑中心人手的增加，我又策划了
“何以中国”书系，探寻中国之所以为中国的历史和文化
根源，丛书名被孟宪实老师称为“显示了出版社的一个
宏图伟愿”。我自知以自己的学识才干和现有资源，短
期内组织不了数量众多的高质量书稿，但以此为旗帜，
可以助年轻编辑找到策划组稿的方向。事实上也是如
此。“何以中国”已出版的7种图书，如《从玄武门到贞观
之治》《观念的变迁》《水运与国运》《何谓明代》等，以及
储备的近十个选题，不少是年轻编辑策划组织的，这也
是令我欣慰的地方。

立志做第一、第二等编辑，确定可以深耕的领域，保
持很强的求知欲和好奇心，追踪感兴趣的问题和相关信
息，勇敢地约稿，不怕被拒绝被否定，你就会发现，策划
原来也没有那么难。

（作者系浙江人民出版社总编辑）
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上世纪 80 年代初，吴亮提出
“马原的叙事圈套”的时候，我正在
上海华东师范大学中文系求学。马
原是中国当代将小说叙述置于重要
地位的作家，《拉萨河女神》《冈底斯
的诱惑》《虚构》等一系列作品的发
表，开“先锋小说”之先河。在“文学
热”的上世纪80年代，马原是我最
喜爱的作家之一。

因为文学，我与先锋作家马原结
缘。而我真正开始同马原其人有来
往，并且成为朋友，则要从做书说起。

1989年，我研究生毕业后分配
到浙江文艺出版社做文学编辑，与

“先锋小说”作家交往密切起来。我
担任责任编辑，曾组织出版了“收获
长篇小说丛书”，其中包括格非的
《边缘》、洪峰的《东八时区》；还出版
了“系列小说丛书”，其中包括苏童
的《妇女乐园》、叶兆言的《夜泊秦
淮》。这是苏童、叶兆言、格非等作
家最早出版的图书之一。

在读大学时，格非比我高一年
级，因为是江苏老乡，又都热爱文
学，我们成了朋友。毕业后书信不
断。刚工作时为了组稿，我常去他
在上海华师大的宿舍，马原也是他
介绍给我认识的。

2000年10月，我在浙江文艺出版社策划出版了莫言、马
原、格非、苏童、残雪等人的散文，在国内最早成规模出版“小说
家的散文”。2001年，“系列小说丛书”出版十周年之际，我又重
版了苏童、叶兆言、李锐等人的作品，与此同时又新增了两本小
说集：格非的《青黄》和马原的《游神》。

我因为主持组稿等工作，要和马原讨论《游神》《马原散文》
两本书的选目、体例等等。当时，马原已从西藏回来，在同济大
学任教。那段时间，他来过杭州好几次。

那时，交通不像今天这么便捷，还没有动车、高铁，马原来一
趟出版社，很难当天返回上海，就得在杭州过夜。我就为他找附
近的旅馆将就一宿，住宿条件很一般，他也不计较。一个房间两
张床，我陪着他，常常一聊就是一个通宵。时间宽裕的时候，我
也会请他去自己家里坐坐。

跟许多从事出版工作的人一样，我也喜欢淘书，尤其是自己
所学的现当代文学方面的书和资料，有时在旧书摊上发现一两
本好书，就如同与许久未见的故人重逢一般。马原的《中国作家
梦》的最初版本就是这样被我淘来的。有一次，马原去我的住
处，在书架上发现了这本书，非常惊讶，因为这本书连他自己也
从未见过，他甚至不知道自己的作品已经出版了。

马原跟我说起了这部作品的创作过程。那是上世纪90年
代初，他带着只有一个摄像师的摄制组，历时两年，经过两万多
公里的行程，采访了120多位中国当代作家，并对每一段访谈都
做了详细的影像与文字记录。

一个书商要将马原与各位作家的对话文本做成书，但是后
来这个书商大概在经济上出了问题，不见了踪影，书出版了也没
告诉马原，马原还以为这件事没下文了，直到在我的书架上看到
这本《中国作家梦》。感怀之余，马原提笔在扉页上写了长长的
一段话，这本书由此成了我的私家珍藏。

一年后，有出版社要重新出版《中国作家梦》，马原希望我把
这本书寄给他做样本。这本书后来再也没有回到我手中。不
过，能让这样一部有分量的中国当代作家访谈录传播到更多读
者手中，实在是一件功德。

2004年，我邀马原、肖瑞峰、南帆共同主编《大学语文新读
本》。由马原来选评中外小说，这跟马原做的《阅读大师》在精神
上是一致的。他是一位有非凡洞察力的作家，他的创作实践和
独特眼光，在赏析大师作品时，有别样的精彩。

有一件事，让我记忆犹新。2000年，出版社在杭州市中心
给我分了一套80多平方米的福利房，我想请马原帮我设计一下
装修方案。他兴致勃勃地跟我去看了一下房子。经过一番观察
后，他说：“原装修全部保留，把房子重新油漆一遍，租出去，然后
到市郊买一套大房子，这样就可以把老房子的装修费省下作为
新房子的首付，老房子的租金则用来还房贷，十年后，你就能拥

有两套房子了。”2000年国内的房地产行业还不像今天这样热
闹，我没听从马原的“设计”。然而，从如今的形势来看，马原当
时的判断确实具有前瞻性。

2013年，浙江文艺出版社三十周年社庆，邀请我社的重要
作家来杭州参加庆典。虽然已有近十年未见面，但我第一个想
到的就是马原。听朋友们说他患了癌症隐居云南了，我深深地
记挂他。

我从格非那儿找来他的电话，一通话，还是那个熟悉的声
音。他爽快地答应赴约，风尘仆仆地飞到杭州，一见面，还是那
样豁达那样健谈。在保俶塔下的“纯真年代”书吧，他跟我讲了
人与病症“和谐相处”的道理。他说，在他差不多过完六十一甲
子的时候，造物主给了他一个机缘，让他体味生命究竟是什么东
西。他说的还是典型的“马氏哲学”。

这让我想起十几年前的一个深夜，我们在简陋的旅馆房间
里的一次长谈，那次谈话留给我的印象最深。当时，马原诘问
我：“你的爱好是什么？”我说：“做编辑。”“那你就没有业余爱好
啦？”他一副不满的样子。在他看来，“业余爱好”才是自己真正
的天地。于是，他给我讲了德国作家海因里希·伯尔（1972年诺
贝尔文学奖获得者）的千字小说《一桩劳动道德下降的趣闻》，大
意是说：

在欧洲西海岸一个风景如画的海边，有位衣着入时的外国
游客在兴奋地拍照，看到一个渔夫在懒洋洋地打瞌睡，就问他为
什么不出海。渔夫说，他已经打到几条鱼了。游客就教导他，为
什么不多打些鱼，赚更多的钱，积累起来买船、开作坊、经营餐
馆……最后，拥有财富，安然地躺在港湾里享受海景和阳光。渔
夫奇怪地说，我现在不就是在享受吗？是你把我吵醒了。

马原借这个故事想说的道理是：为生计而劳作的时间不叫
生活，个人支配的时间才叫生活。如今，我越来越能体会到其中
的深意。

于是，那天在“纯真年代”书吧，我对马原说，把你生病后的
这段经历写下来吧，这里面有很多智慧，对别人会有启发。

一年后，马原如期交稿，书名《祸福相依的日子》（又名《逃
离——从都市到世外桃源》，2015年1月出版）。这本书由我的
同事负责。这是马原的首部纪实作品，他在该书的开头写着：

“我的职业是虚构，但在这本书里我不虚构，这本书一定要说真
话，句句都要真，绝不打一句诳语。”他说，生了一场大病后，人的
生命观、价值观都会发生变化。他在书中他阐释了生命与阳光、
水、空气的关系。

那一年，我也过了知天命之年。家父病重终告不治，我也萌
生了要厘清无锡邹氏前世今生的念头，于是我爬梳钩沉史料、寻
访踏勘遗迹，陆续发表了十几篇考据文章，并结集出版。这种业
余非功利的写作，也是马原兄所期望的吧。

2015年后未见过马原。2019年，浙江文艺出版社上海分
社出版马原“西藏系列”《冈底斯的诱惑》，主事者送我马原签名
本。打开书，扉页上写着：“邹亮，老哥想你了。”一见熟悉的笔
迹，我的眼睛有点湿润。

去年下半年从媒体上得知马原家庭又遭不幸，一直不敢相
信，心中涌出一句：“马原，老弟想你了！”

（作者系浙江联合出版集团出版部主任）

我
与
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□
邹

亮

邹亮（右）与马原

主持人语

8月底到北京，我感到

凉风习习，秋意浓浓。我参

加了人教社“教育出版高

质量发展研讨会”，在会上

斗胆作了“未来的教科书”

的发言，引起与会领导和

专家的好奇。这不重要，重

要的是我与人教社多位新老朋友有了亲密接

触，感受到这家超级大社极佳的亦师亦友的人

文传统；翌日，我参加了“王蒙解读传统文化经

典系列”新书发布会，与王蒙老先生比邻而坐，

沐浴他的智慧，读他的书，羞愧地听到他对苏

人社的夸奖和激励。我还到上海参加了一年一

度的上海书展，受邀到了世纪出版产业园，与多

位集团和出版社领导“相聚甚疯”，为上海出版

人的文化情怀+商业理念所赞叹，在论坛上也作

了探讨传统文化“双创”的一个小型演讲，并在激

情之下完成了三年来想写却一直未动笔的《上海

书展是上海人办的书展》一文，反响不错；然后南

下广州参加南国书香节，在邬书林和聂震宁两位

演讲之后，狗尾续貂地谈了阅读的真需求与假需

求，也很兴奋地遇到了陈平原教授以及著名出版

人陈俊年先生，听陈先生激情澎湃又风趣幽默地

回忆八九十年代机智地办出版、聪明地办书香节

的故事。

此后，我还到浙江大学与天津出版集团的社

长、总编辑进行了一次交流，接待了甘肃出版集团

的领导，9月，我与作家刘亮程共聚译林出版社，听

他和何平畅谈译林的优良传统。也是在本月，英大

传媒集团总经理孙盛鹏率中国电力出版社一行光

临凤凰出版集团，他们对凤凰出版传统口口声声

的“称赞”让我惭愧不已。

《文艺报》的读者一定诧异甚至反感我的上述

喋喋不休，因为过去的“编辑故事”版栏目语一直都

是就稿谈稿、就作者谈作者，很少涉及栏目主持人

自己的事。我理解，但我必须坦陈，我之所以回顾我

和这么多出版单位、出版人及作者的交往，正是因

为我一直在思考出版优良传统的传承发展问题。

本期偶然性地同时组织了浙江两位知名出版

人邹亮和王利波的文章，可算“浙编”专版。邹兄和

王总是我尊敬的出版人，他们一辈子从事编辑出

版工作。邹亮从与马原的个人交往史、王利波从

个人的策划史告诉大家，“与什么样的作者交

往、怎么与作者交往”才能组织和策划到好的稿

件。正因为他们叙述的时段非常长，至少涉及30

余年，从中更让我们看到老编辑身上浙江出版人

的优良传统。

——徐 海


